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■ 王濛（左）与队员吴婉金在训练中 图 新华社
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本报记者探访建设中的浦东足球场

上上上港港港新新新主主主场场场是是是个个个啥啥啥模模模样样样

接接接班班班恩恩恩师师师 一一一统统统“““速速速滑滑滑两两两道道道”””
王濛出任速度滑冰和短道速滑国家队教练组组长

台前幕后

    5月 23日下午，备战 2022年北京冬奥

会短道速滑“固点”工作会议在北京召开。会
议决定，组建“速度滑冰和短道速滑国家队”，

短道速滑名将王濛出任教练组组长。

一次会议，把王濛这个曾在闪光灯下写
就无数荣耀的短道英雄再次推到前台。王濛

正式宣布上任，也意味着现任中国滑冰协会
主席李琰将不再插手国家队教练事务。在备

战北京冬奥会不到 1000天的关键时刻，中国
冬季项目的王牌之师已经悄然完成换帅。

一封自荐信
从运动员到总教头，王濛的转变从一年

前开始，而这背后还有另一番故事。
王濛回归冰上的起点，是去年的今天。

2018年 5月 24日，国家体育总局办公厅发

布了《体育总局办公厅关于“奥运直通计划”
速度滑冰国家集训队集训的通知》，在那纸通

知上，王濛的名字赫然在列。短道奥运四金王

成为了大道（速度滑冰）国家集训队的主教
练，统领从轮滑运动员和自行车运动员转型

来的 20位女队员和 40位男队员。
不是选手、不是短道速滑项目，从短道速

滑的绝对王者到速度滑冰主教练，王濛跨了
“两个界”：项目和身份，这让不少人惊讶。

资深媒体人、前中国冰球协会秘书长房
学峰也曾爆料，王濛的回归来自毛遂自荐：

“前些日子在马路边下棋的时候蓦然撞见她

（王濛），简单寒暄之时才知道她给领导写了
自荐信，希望到短道国家队当教练———我没

想到最终没去短道却‘跨种’干了大道。”
近年来，跨界选材已逐渐成为与冬季项

目如影随形的高频词，这种方式为补齐冬季
项目短板、打破冬季运动壁垒提供了有力支

持。而王濛当时的职位跨界，也为中国快速提

高速度滑冰项目水平提供了另一种思路。

两边一肩挑
接班恩师李琰，王濛上任其实早有预兆。
在 5月 10日，北京冬奥会倒计时 1000

天誓师大会之时，李琰的身影就没有出现在

当时的现场，这在一定程度上也是王濛接班

的信号。彼时王濛所执教的速度滑冰精英战
队，已经拥有 130人的庞大阵容，她已经将此

前的三支速度滑冰国字号队伍全部收编，甚
至还挖走了几乎全部短道速滑队内的兼项组

成员。

在王濛开始执掌速度滑冰集训队至今的
一年间，短道速滑选手跨界速度滑冰也成为

一大看点。用王濛自己的话来讲：“世界上最
好的团体项目选手，大多是从轮滑或者是短

道速滑出身。”
从短道队挖角昔日挚友周洋，王濛比任

何人都知道周洋身上的潜力。转战速度滑冰
团体追逐和集体出发，周洋如今已成为王濛

麾下的一员大将。除了周洋之外，昔日接力队
友张会也受到王濛的邀请，千里迢迢从遥远

的美国回到祖国，加入到备战 2022年北京

冬奥会的行列。

刺头到严帅
从都灵和温哥华周期肩负着夺金重任

的明星运动员，到平昌冬奥之后跨界履新的

速度滑冰国家集训队教练，再到如今北京冬
奥关键时刻统领两支国家队⋯⋯以冬奥为

周期，王濛的身份完成了 180度华丽转型。
由于意外受伤，王濛无缘 2014年索契

冬奥会并提前退役。但是，她在中国短道速

滑队依然是一个传奇。
运动员时代，王濛是出名的暴脾气，刺

头大姐大。而如今身份转变，35岁的少帅在
这一年执教生涯中，展现的却是严师风范。

王濛管理国家队的唯一标准就是“严”，
从严治军，用她自己的话就是“体无完肤地

折磨他们”。王濛的“严”不仅仅体现在对队
员的要求上，对外教也一视同仁。王濛甚至

要求自己的外教团队唱国歌，不仅仅要学唱
歌词，还要理解歌词的意思。这样的要

求，可能在国际上都不多见。

王濛在正式上任后，已经开始对整

个短道速滑队大刀阔斧改革。男队和女队未
来将被分开由不同的教练组指导训练，并直

接向王濛汇报日常训练工作。据王濛自己表
示，未来，队伍还会向乒乓球队学习，在国家

队搞公开选拔，甚至进行直通赛。为的就是用
这种激烈的竞争和公平的竞赛，选拔出更为

优秀的国家队运动员。 本报记者 厉苒苒

    去年年底，上港集团董事长陈戌源曾
透露，上港的新主场浦东足球场已经开工，
有望将于 2021年投入使用。令众多上港球迷
无比牵挂的是，新球场是什么模样？目前的施工
进展如何？记者走进热火朝天的建设工地，提前
一睹其真容。

我在现场

看台到球场最近10米
记者在施工现场看到，几台超大型吊车

正在空中不停忙碌，而地下裸露的一圈密密

麻麻的钢筋也表明，球场的基础工程已基本
定型。尽管目前这里看上去仍是一个杂乱的

大工地，但球场规模已初见雏形。
球场地理位置优越，位于浦东锦绣东路

2100号，如果驾车从中环的金桥路匝道下，两

三分钟即可抵达。
从施工方制作的大沙盘上可以看到球场

的全貌，它的外形设计理念来自于中国的传
统瓷器，白色的金属材料呈现出白瓷的清澈

与剔透（见图 图 IC）。而且在不同的灯光映

衬下，能呈现不同的颜色。看台到球场的最近
距离只有 10米，这将极大地拉近球迷与球员

的亲密感。
新球场固定座席数为 33765个。将来，这

里还将设有一个足球博物馆、上港队专属的

球迷专卖店，一个 2000平方米的电子竞技馆
也是其特别之处。为了配合转播需要和观

赛体验，球场甚至还将配有一个全透明的空
中演播室。

交通配套方面，新球场预留了 1000多个停
车位。此外，目前在建的轨交 14号线将先于球

场开通，而且还有未来的轨交 21号线。这两条

主要的轨交线路，将大大方便球迷到赛场观赛。

最快2021年投入使用
现在的浦东足球场，还是一个大工地，不

过根据目前的施工进度，它有望提前完工，最

快在 2021年就能作为上港队的新主场投入
使用。

浦东足球场项目是上海“十三五”期间体
育基础设施建设的重要任务之一，被列为上

海市 2018年度重大建设项目。负责施工的上

海建工二建集团相关负责人告诉记者，今年
的 7月上旬球场看台钢结构将开始吊装，今

年底则将实现主体结构封顶，届时球场的大

框架就完全确定。

高起点的定位、一流的使用

体验，也决定了浦东足球场的施
工存在不小的难度和挑战。它不

仅是国内第一个严格按照国际足联标

准及国内联赛要求全新设计的高级专业足球

场，还是第一个依靠下沉比赛场地、抬高地下

空间，大幅提升疏散效率的足球场。此外，浦
东足球场还将创造多个第一：第一个采用轮

辐式张拉锁网组合金属屋面体系的足球场
（212米钢结构屋盖跨度）；第一个 1主 2副的

专业足球场；第一个将内场作为安全区来容
纳观众疏散的专业足球场。

按照施工方最开始的计划，浦东足球场

将于 2021年的 4月 28日完成规划验收。不
过从目前的情况来看，球场将争取在明年年

底进入试运营阶段，

一切顺利的话，最早
会在 2021 赛季的亚

冠开始使用。到那时，
上港球迷将提前迎来

他们翘首以盼的全新
主场！

首席记者 关尹


